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臺北市 110學年度國中課程領導組暨前導學校工作會議 

一月份工作會議 會議紀錄 

壹、開會時間：111年 1月 11日(星期三)下午 14：00~17：00 

貳、開會地點：景興國中二樓校史室 

參、主席：臺北市立景興國民中學 蔡來淑校長 

肆、出席者：詳如簽到表 

伍、會議內容                                 記錄：張舒婷 

一、主席致詞： 

    感謝教育局的指導與支持，讓課程領導組在規劃時，可以更貼近現場

推動十二年國教的需求；另外，也謝謝課程領導組副召學校敦化國中和實

踐國中，以及前導核心學校北政國中及介壽國中，一起落實計畫的執行。 

    介紹指導專家：謝謝余霖聘督，總是能看到大家努力的亮點，以及提

出課程領導人的前瞻思維；謝謝吳璧純教授，這幾年很有節奏的規劃前導

學校任務與增能，帶領前導學校在十二年國教做得更到位；謝謝葉興華教

授，這一年多來陪伴活化學校。今天透過前導學校、活化學校的分享，瞭

解目前實際執行的部分，接著再看看下學期的規劃是否需要做修正。 

二、110-1各群組前導工作成果分享： 

(一)說明 110-1第一群組前導工作成果 

主講人：北政國中潘姿伶校長，詳見附件一。 

(二)說明 110-1第二群組前導工作成果 

主講人：敦化國中周婉琦校長，詳見附件二。 

(三)說明 110-1第三群組前導工作成果 

主講人：介壽國中蔡恆翠主任，詳見附件三。 

三、110-1活化學校工作成果分享： 

 主講人：實踐國中蔡燕娟主任，詳見附件四。 

四、吳璧純教授指導 

(一)課程發展的精緻化 

    感謝前導學校，特別是核心學校的帶領及服務，先行者需要勇氣，

也很辛勞。因為進行了好幾年，從課程到方案，到素養導向教學到評量，

全部都要處理，所以越來越精緻化，走到今年的重點是課程評鑑收尾了，

接著再從以終為始的方式重新反思，豐碩的成果就會長在自己的學校。 

(二)精緻之餘，看見展望 

    學校會開始跨領域對話常常是拜彈性課程所賜，特別在國中，若
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要從領域課程鬆動真的不容易，前導彈性課程的發展帶動不同領域之

間的對話。有學校反映，如果前導停掉很可惜，因為好不容易大家願

意對話，如果有外在的支柱，彈性學習課程在國中扎根的情況較能延

續下去，於是素養導向教學就比較容易拓展到領域。 

(三)前導計畫的延續 

    依照現在的模式，前導計畫會再走一年，至於會不會轉型，明年

度執行完後，國教署會再思考是否資助轉型的計畫。這一年還是會以

課程評鑑、素養導向教學作為兩個必修課，會有其他主題作為選修，

讓各校精緻在自己的強項，或往想要向下精緻的面向走，這是目前的

規劃，但國教署尚未正式定案。建議做課程發展時，也可以把雙語專

案放進來，例如將專案指標放入課程評鑑指標。今年再延一年的原因

是本土語，學校彈性課程原本都架構完成，現在又得重新調整，所以

這一年讓大家預做準備。 

五、葉興華教授指導 

(一) 差異化給予支持 

    之前參加國教署的會議，我極力主張前導計畫再持續幾年，因為

各校在課程實施有程度上的差異，需要在自己立足的點上繼續往前

走，前導學校這幾年的成果很豐碩，要繼續延續，這需要中央大力支

持。至於活化學校，各校間差異度很大，因此用不同方式給予支持，

但如何讓各縣市、各校之間在差異中有些同，計畫會以較自由的方式

鼓勵大家精進。 

(二) 彈性課程的深化 

    計畫每年有不同的重點工作，這階段很重要的是彈性課程的深

化，代表課程發展要有書面化的內容，包括學習手冊、教育活動方案

設計、評量等；談到課程評鑑，並不是整套課程做完才開始，而是伴

隨課程發展一直在進行的，所以進行到後端，可能有些內容可以回饋

到前面的課程發展設計。 

(三)活化計畫執行狀況 

    去年談尺規的發展是較概念的東西，今年從量的基礎再深化，藉

由尺規檢視自己的課程，做另一形式的課程評鑑。過程中，學校之間

相互檢視、交互給意見，再回到自己，思考為什麼人家會給這個意

見。這些內容除了老師看懂之外，期待也能成為學習者自主學習的引

導。研習當天夥伴有很多的回饋，我請老師將資料帶回學校的彈性課

程團隊做分享與試用，並在最後一次的課程中報告試用結果。 

 



3 
 

 

六、余霖聘督指導 

  在場都是學校課程領導人，因此，我從學校經營角度提出來分享： 

(一)面對教育政策的態度 

    建議校長及各位夥伴，在教育政策發布前、發布後，態度要截然

不同。當政策在形成的過程中，我們有責任從現場經驗出發，表達這

樣做會帶來的風險或可能負面影響為何？但在政策拍板定案之後，建

議不做批評，回到現場思考，以我們的專業、智慧，如何讓政策效益

最大化，將預期帶來的負面作用降到最低。 

(二）對臺灣教育做出影響 

    其實有沒有對臺灣的教育做出影響，與我們在哪裡無關。比如說

兩位教授都對各校的報告給予很多肯定，這種肯定會影響到其他縣市

的國中，就像外縣市做得好的也會影響到臺北市的課程發展。有時是

縱貫影響的，例如評量尺規，當高中端看到國中端有這樣的發展，高

中老師會有新的想法；從大學往下看，關於學習歷程檔案，當你對評

量尺規有研究過，從好的方面來講，對學生能提供升學上實質的幫

助。總結來說，如果持續在課程發展裡做得更精緻，真的能發揮影響

力。 

(三）學校領導面向 

    校長除了是課程領導人、行政領導人，也包括跨校社群的經營，

這是新的智慧，要思考在這樣的型態下，需運用什麼策略、工具做課

程發展及共備。今天這場就是兩個不同計畫的對話，能從他人報告中

擷取智慧，教授所指導的專業概念、策略是足夠運用的，我們要將其

轉化，在現場應用實施；反過來，現場所實施的東西，也能提供教授

作為研發的素材，甚至於建構臺灣在這波課程發展新的理論。 

(四）關於科技領導 

    談科技領導這件事，會提到教師的科技教學基本能力規範、檢

定；當然，校長領導一所學校，本身在科技領導上的專業能力上也要

同步提升，當我們有這些專案在進行，會比較容易站在學者專家的肩

膀上看到真實世界，教育資源的分配上也能得到更多。身為課程領導

人的我們，可能會有很多營運的方式、在更大範圍的區塊裡，對臺北

市的教育、臺灣的教育有所影響。 

七、課督致詞： 

  感謝課程領導組，以及三群前導核心學校，及活化學校的成果報告；

感謝璧純教授、興華教授在學校成長專業的引領，使我們更能聚焦在學校
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發展的重點，尤其教育政策變動之快速，過程中很需要專業的引領及正確

的方向；也謝謝余聘督在很多會議都給很多叮嚀跟提醒，我們會朝這些方

向努力。 

  前幾天有收到關於第二期款撥付的公文，假設執行率有達到百分之五

十以上，第二期款就可以申請了。感謝這學期在校務繁忙之際，各校在計

畫上花費很多心力。下學期，除了繼續推動及發展之外，希望將各前導學

校的課程發展歷程、活化學校彈性課程的發展歷程及方案，分享給臺北市

各個學校，將這些成功經驗作為課程發展的領頭羊。 

陸、臨時動議： 

一、 下學期會舉辦六場成果發表，邀請前導學校 18所、活化學校 6所，

每場都會安排 3所前導學校、1所活化學校，也一樣可以看到不同面

向的東西，在五月到六月，目前正式的計畫還沒出來。 

二、 承上，每場次景興國中都會編列主持費、專家指導費，讓現場能進

行專業對話；同時，發表的老師需要鐘點費支應，這部分請核心學

校編列，一場編 3000元，半小時 750元/人。 

柒、散會 

捌、會議照片： 

  
主席蔡來淑校長介紹出席夥伴 陳淑君課督為大家致詞 

  
北政國中潘姿伶校長分享 

110-1第一群組前導工作成果 

敦化國中周婉琦校長分享 

110-1第二群組前導工作成果 
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介壽國中蔡恆翠主任分享 

110-1第三群組前導工作成果 

實踐國中蔡燕娟主任分享 

110-1活化子計畫二成果 

  
吳璧純教授指導 葉興華教授指導 

  
余霖聘督指導 與會夥伴大合照 

 

 

 


